

中位、下位の生徒を抽出し、毎時間の授業に対する理解度の調査をするとともに、感想文などを書かせ、確率の授業に対する意識調査を実施した。

五、分析と考察

- (1) 事前・事後テストの結果を分析してみると、生徒の身近にある具体的な教材で実験し、その結果を分析、考察されば、確率の意味や考え方を理解させることは、ある程度有効であることがわかった。
- (2) 一部の下位の生徒は、まだ日常経験からの確率の考え方から脱却できないことがわかった。
- (3) 生徒の身近にある教材を用いて実験をさせ、それに伴う考察の仕方を適切に指導をすれば、確率の考え方や意味の理解が確実になり把持的効果も大きいことがわかった。
- (4) 授業に対する意識調査を分析しても、この単元の学習全体を通して意欲的に参加していたことがわかる。特に、確率の実験をしてデータの収集、分析などをする授業への取り組みは、非常に意欲的であることがわかった。
- (5) 抽出した生徒の授業に対する感想文をみても、この単元全体に興味を示し、意欲的に取り組んでいたことが感じられた。

問題点としては、確率を調べるために単純な実験を長く続けると、生徒は

資料1 授業に対する意識調査（集計・部分）

授業順序	授業の目標	授業の具体目標	自己評価					
			本時の授業			問題題は		
			よく理解できた	理解できた	理解できなかつた	よく解けた	解けた	解けなかつた
1	§1 確率の考え方(1) ○具体的な事象で確率の考え方を発表できる	○トランプや10円玉の確率を予想し、予想した確率について意見を発表する	12	16	1	27	2	0
2	§1 確率の考え方(2) ○具体的な道具を使って確率の実験をする	○トランプや10円玉の実験を実際にいデータをとる	19	10	0	19	9	1
3	§1 確率の考え方(3) ○具体的な道具を使って確率の実験をする	○トランプや10円玉の実験を実際にいデータをとる	19	10	0	19	9	1
4	§1 確率の考え方(4) ○確率の意味を理解する	○トランプや10円玉の確率を発表する	16	10	3	11	15	3

六、成果と今後の課題

実験に対する意欲をなくしてしまうことや、課題設定が適切でない場合には、「同様に確からしい」の意味をとらえることが、生徒にとってむずかしくなることがわかった。

- (1) 成果
 - ① 確率の導入には、実験を欠くことはできない。これは、確率の意味を深く理解させるためにも、また、生徒が形式的な理解に終らないようにするためにも、是非必要である。身近な材料を用いて実験をすることにより、生徒に確率に対して興味をもたらせることができる。
- (2) 今後の課題
 - ① 確率の実験をする前に予想をたてさせるとき十円玉やトランプのようないくつかのものでは違った予想も少なく、実験への動機づけとしては不適当である。もつと、意外性のある材料を用いて課題提示をすると効果があるように思われる。
 - ② 確率の実験において、どういう材料を使って実験をするかが問題である。例えば、十円玉のような材料は数多く集まるからよいと思うが、トランプのような材料になると、同質の材料を多く集めにくくなる。
 - ③ 実験データーで、実験回数が少ないなど、ある値に相対度数が収束しないために、生徒にとって「本当に正しい」という疑問が残る。実験回数と確率の収束の関係が問題である。

